

# DIARIO DE CUNDINAMARCA.

ranjeros.  
 los señores Me...  
 o, he sido nombra...  
 empresarios, Ajen...  
 s extranjeros que...  
 res. Por tanto, re...  
 ENDANCHE BEL...  
 se publica en Bru...  
 triódico muy noti...  
 arias i dramáticas,  
 .....\$ 8-60  
 .....\$ 4-80

ILUSTRADA  
 blica cuatro veces  
 rmoso volúmen de  
 de escogida lectu...  
 grabados interra...  
 das i toda clase de  
 figurines grabados  
 es finos, dibujos de  
 tamaño natural,  
 vestidos, abrigos  
 algunas piezas de  
 lajeajo, como son  
 los CUADROS  
 de Castro i Serra...  
 dornado con mas  
 .....\$ 15  
 .....\$ 8

AMERICANA  
 ico tan ventajosa  
 el cual se publica  
 onstará de 16 páji...  
 s inmejorablemen...  
 El textó i los gra...  
 za escritores i dis...  
 edición en jeneral  
 as mejoras de In...  
 drán derecho a re...  
 LA MODA ELI...  
 algunos lrs precios  
 e estos periódicos  
 Moda Elegante" i  
 ma rebaja do \$4  
 sino a su ejem...  
 plares."  
 NO.  
 notable en alto  
 n; se publica en  
 los folletos que se  
 toras son de alto

STIANA.  
 domingo en Ma...  
 ridad eclesiástica,  
 un tomito de 64  
 ipresion, excelente  
 ta i adornado con  
 nadera.  
 alguna obra dra...

Mano de Cundinamarca 27.6.  
 BUC  
 P. 1037. Col. 12.3.

PRECIOS DE SUSCRICION.  
 Por un año.....\$ 10-00  
 Por un mes.....1-00

Este periódico se publica todos los días,  
 ménos los domingos.

Bogotá, viernes 30 de agosto de 1872.

Se reciben suscripciones:—En Bogotá, en la IMPRENTA DE GAITAN, carrera de Neiva, calle 1, número 18; i fuera de Bogotá, en las Ajenias correspondientes.

Director i editor—J. B. GAITAN.

REMITIDOS I ANUNCIOS.  
 REMITIDOS—Se insertan, previo exámen, a.....\$ 3-00 columna.  
 ANUNCIOS { Por la 1.ª publicacion... 0-05 evros. línea  
 { Por cada nueva id..... 0-02} —  
 Todo debe pagarse adelantado.

272 EL "Diario."

DIFERENCIAS RELIJIOSAS.  
 "Este periódico (dice *La Caridad* sobre la presente hoja), único liberal en la capital, no cesa de atacar en todos los tonos i de cuantos modos puede la religion católica, que es la augusta religion de la Patria. Está mantenido con las cuotas de algunos hombres del Gobierno, con algunas suscripciones de liberales i con muchas de *católicos*! Que los hombres del Gobierno i algunos liberales lo sostengan, no es raro; pero que los católicos ayuden a pagarlo, eso ni se comprende ni admite disculpa: es pagar la mano de Malco para que abofetee a Cristo."

*La Caridad* no sabe distinguir entre los ataques a la religion católica, i los deseos que se manifiestan, no solo en esto pais, sino en todos los países civilizados, de que cesen de practicarse o se deroguen algunas doctrinas i costumbres que son obra de los Concilios i de las decisiones pontificales; doctrinas i costumbres que no pertenecen siquiera al órden dogmático, sino al de la disciplina. Decir que son ataques a la religion católica los deseos que tienen por objetivo la adopcion de reformas que se cree cederian en beneficio de ella, es lo mismo que decir que un hortelano es enemigo de sus árboles cuando, viéndolos cargados de ramas estériles i añosas, advierte que es bueno podarlos, para que se rejuvenezcan i den mas abundantes i sazonados frutos.

Es falso, i muy falso, que este periódico

de la ciudad de Roma. El rei Víctor Manuel es tan creyente en la vida eterna como el Papa Pio IX.

Grandes, muy grandes son las diferencias que median entre estos dos hombres; i sin embargo ámbos pertenecen a la misma creencia cristiana, i de tal manera que la piedad del Rei no es inferior a la del Papa, pues admira aun a los enemigos mas implacables de la causa que él representa.

Los católicos liberales desean en todas partes varias reformas, algunas de ellas de suma importancia, en el órden relijioso. Naturalmente trabajan, se ajitan, se esfuerzan por todos los medios de propaganda i de persuasion, a fin de que un dia, el mas cercano posible, se realicen esas reformas. Como hombres que son, Dios les ha dado el pensamiento, la voluntad i la conciencia; i pues que juzgan, en su juicio esas reformas son saludables para el jénero humano, a tiempo que ciertas instituciones actuales de la religion católica, i ciertas prácticas o costumbres provinciales, son esencialmente maléficaz.

Aquí, por ejemplo, las prácticas rentísticas o los modos de proporcionarse rentas el clero, son enormemente defectuosas. Esas prácticas no pueden subsistir, porque pecan contra toda nocion de justicia i contra todo rudimento de la ciencia económica. Será por ventura atacar la religion católica el mostrar esos defectos e instar con teson a fin de que se deroguen tan viciosas prácticas, reemplazándolas

con cualquiera que haya saludado el derecho canónico i la historia de la Iglesia católica. Por consiguiente, nada es mas absurdo que llamar enemigos de la religion de la Patria a los individuos que opinan en favor de ciertas reformas, porque las juzgan útiles i conformes con el espíritu de los Evangelios.

*La Caridad* puede oponerse hasta donde alcancen sus fuerzas a la propaganda de esas reformas, si es su opinion que el *status quo* del catolicismo es preferible a ellas; pero no tiene derecho para decir que tal propaganda es un ataque a la religion católica.

Duélese *La Caridad* de que nuestro periódico cuente suscritores entre los miembros del partido conservador. Cuánto le pesa el bien ajeno! No la imitaremos nosotros, haciendo escándalo de que haya liberales que sean suscritores de ese periódico, no obstante hallarse tan mal avenido con todas las doctrinas republicanas que profesan tales suscritores. Al contrario: siguiendo la prescripcion de Jesucristo, de volver bien por mal, nos alegramos de que el amor a la lectura i a la instruccion se desarrolle a tal grado en nuestro pais, que se lea todo con interes, no solo lo que produce el partido a que pertenezca el lector, sino lo que dé a luz el partido contrario.

Eso de abofetear a Cristo es cosa que *La Caridad* puede aplicarse a sí misma, pues que ha tomado como por irrision el nombre que compen-

factorios, porque revelan la libertad electoral que ha habido.

En la espresada lista de Diputados se encuentran liberales de diferentes fracciones, i algunos conservadores. Los diversos intereses del Estado parece que están todos representados. O mas bien, señor Redactor, segun algunos síntomas, los intereses parciales están desapareciendo i se buscan con empeño los intereses jenerales. Por consiguiente, la política está tomando un carácter noble i elevado; está despojándose de cuestiones personales, i pronto llegará a ocuparse de serio en cosas benéficas para la sociedad.

El ferrocarril del Norte, por ejemplo, está llamando mucho la atencion. La opinion está abriéndose cauce. En Tundama se ha escrito sobre el particular; lo mismo en Occidente i en el Centro de este Estado.

La grande idea de las reformas materiales puede llegar aquí a convertirse en centro de union, i en estandarte en torno del cual se reunan todos los hombres de progreso i que deseen algo de provecho para el pais.

Las grandes ideas hacen olvidar las pequeñas, i aquí donde hai una inclinacion natural por lo grandioso, aperecidos los hombres i los pueblos de lo que les conviene, no habrá poder que los distraiga de atender, con absoluta preferencia, a sus léjítimos, honrados i progresistas intereses.

Con ocasion del ferrocarril del Norte, se le ha hecho el cargo al Presidente de este Estado de que "prejuzgó la cuestion" relativa a la línea que debe adoptarse para hacer el camino.

A este respecto el Presidente no ha resuelto, ni media, resolver, nada. Escitado

124

o en otro  
publica on  
tos que se  
n do alto

ro en Ma  
lesiástica,  
ito de 64  
escelente  
nado con

obra dra  
con el ob  
s teatros

r eminen  
ornado de

suscripcion  
...\$ 7-50  
...\$ 4-30  
e los Es  
or los co  
das.

e lei que  
ta de talla  
so entre

s termina  
currir a mi  
lo Florian,  
suscricion,  
ra que así

20-15

CION.

ía

de esporta

D. &.  
e Roal nú  
as respec  
48-15

cria

rcia, carre  
igua, calle  
ujo de la  
rimera ca  
Precios  
60-3

sino al de la disciplina. Decir que son ataques a la religion católica los deseos que tienen por objetivo la adopcion de reformas que se crece cederian en beneficio de ella, es lo mismo que decir que un hortelano es enemigo de sus árboles cuando, viéndolos cargados de ramas estériles i añosas, advierte que es bueno podarlos, para que se rejuvenezcan i den mas abundantes i sazonados frutos.

Es falso i muy falso que este periódico ataque constantemente, en todos los tonos i de cuantos modos puede, la religion de la Patria. Por fortuna el pais nos comprende de un modo enteramente diverso. No hai tal ataque a la religion de la Patria; lo que hai es que este rebaño está dividido, como los de todo el mundo, en católicos retrógrados o absolutistas, i católicos liberales o progresistas. Eso sucede en Bélgica, Francia, Italia, España, Alemania, Suiza, Portugal i los demas paises de Europa, como sucede en los Estados Unidos del Norte, Méjico, Centro-América i demas naciones de este continente.

Los católicos liberales o progresistas aplaudimos i sostenemos la cesacion absoluta del poder temporal de los Pontífices romanos, así como el establecimiento de la unidad italiana i de la unidad alemana.

Los católicos retrógrados o absolutistas lamentan profundamente que los Papas hayan dejado de ser Reyes absolutos de una parte de la península italiana, i execran la formacion de una sola nacionalidad en esa península, gobernada parlamentaria, constitucional i civilmente, en vez de serlo de un modo autocrático i eclesiástico, como ántes era el caso.

Para los católicos liberales bien están el Papa sin cetro, i el pueblo italiano sin tiranos. La situacion religiosa de la asociacion católica está hoy perfectamente bien caracterizada en dos personas que se hallan una en frente de la otra, dentro de los muros

Aquí, por ejemplo, las prácticas rentísticas o los modos de proporcionarse rentas el clero, son enormemente defectuosas. Esas prácticas no pueden subsistir, porque pecan contra toda nocion de justicia i contra todo rudimento de la ciencia económica. ¿Será por ventura atacar la religion católica el mostrar esos defectos e instar con teson a fin de que se deroguen tan viciosas prácticas, reemplazándolas por un sistema de contribuciones u oblaciones que sea equitativo, que grave a los feligreses en proporcion a sus haberes, que sea directamente recaudable en dinero i que no pese sobre los mas pobres i mas cargados de durezas en el afan comun de la vida? ¿Podrá decirse con justicia que los católicos liberales atacan la religion, porque claman contra las tachas de las actuales esacciones eclesiásticas?

Los católicos liberales quieren que se conceda canónicamente a los sacerdotes la libertad de casarse; que el servicio religioso se haga en la lengua vulgar; que el clero se consagre mucho mas a la instruccion i a la beneficencia que a la liturgia; que se supriman las dos terceras partes de las ceremonias eclesiásticas; que se simplifique el culto i se dé a las comunidades o congregaciones parroquiales la intervencio que deben tener en el nombramiento de párrocos i prelados, i en la administracion de los negocios religiosos & & ¿Será esto atacar la religion católica? Todo lo contrario: es interesarse en su porvenir, estudiando i promoviendo aquellas medidas que se conceptúan adecuadas para darle nueva vida i hacerla mas social, mas civilizadora, mas influente en los sentimientos i las costumbres del gran número.

Las instituciones eclesiásticas son susceptibles de modificaciones i reformas, segun las necesidades de los tiempos i los avances de las ciencias, las artes i la sociabilidad. Eso lo sabe

gramos de que el amor a la lectura i a la instruccion se desarrolle a tal grado en nuestro pais, que se lea todo con interes, no solo lo que produce el partido a que pertenezca el lector, sino lo que dé a luz el partido contrario.

Eso de abofetear a Cristo es cosa que *La Caridad* puede aplicarse a sí misma, pues que ha tomado como por irrision el nombre que compendia la doctrina evangélica, para difrazar los intentos i los sentimientos mas opuestos a la benevolencia i a la dulzura universales que implica el amor cristiano. *La Caridad* es una víbora en forma de periódico. ¿Cuán léjos están de ella esa benignidad, esa mansedumbre, esa paz, esa clemencia, esa fraternidad, con que el apóstol San Pablo caracteriza esta reina de todas las virtudes!

## Interior.

### BOYACA.

Tunja, agosto 26 de 1872.

Señor Director del "Diario de Cundinamarca."

El 11 del presente mes se hicieron las elecciones de Diputados a la Asamblea legislativa; el 18 hicieron los escrutinios las respectivas Juntas departamentales, i segun los datos que han llegado a esta ciudad, que me parecen enteramente exactos, son Diputados los señores... (se omiten los nombres, de que ya se dió cuenta en el número de ayer.)

Solo faltan los dos Diputados del Nordeste, de donde no se ha recibido aún noticia, i uno de Tunja o del Noroeste, segun el círculo electoral que el señor Neira quiera representar.

Apesar de que siempre son borrascosos los tiempos eleccionarios, estos se han pasado ahora en completa calma.

Para el perfeccionamiento de las listas de electores reclamaron todos los ciudadanos que lo tuvieron por conveniente, i los Jurados de calificacion atendieron debidamente los reclamos.

Los resultados eleccionarios son satis-

hombres i los pueblos de lo que les conviene, no habra poder que los distraiga de atender, con absoluta preferencia, a sus léjimos, honrados i progresistas intereses.

Con ocasion del ferrocarril del Norte, se le ha hecho el cargo al Presidente de este Estado de que "prejuzgó la cuestion" relativa a la línea que debe adoptarse para hacer el camino.

A este respecto el Presidente no ha resuelto; ni podia resolver nada. Escitado por la Secretaría de Hacienda de la Union para que diera cuenta a la Asamblea del Estado, del negocio relacionado con la espropiacion de los terrenos por donde debe pasar el ferrocarril, el Presidente dispuso que se recojieran algunos datos en el departamento de Occidente, i que todo el expediente se pasara a la Asamblea.

Se mandaron tomar los datos en el departamento de Occidente, porque por allí es que se ha hecho la exploracion, i por que, segun como estaban las cosas cuando el Presidente habló, "aquel territorio seria el único boyacense que atravesaria la línea del ferrocarril." Esto no es decir que el ferrocarril *deba* pasar por ahí, o que esa línea sea la mejor. Cuando se resuelva que el ferrocarril pase por el Centro o por Tundama, el Presidente tomará los datos necesarios en esos departamentos i dirá que el ferrocarril pasa por ellos, i enunciará los puntos que toque del territorio boyacense. En eso no hai sino simple enunciacio de hechos.

Hablando de espropiaciones i de indemnizaciones, ¿qué le parece a usted, señor Redactor, la idea de pagarle a un propietario para que tenga la bondad de permitir hacer en su terreno una obra que triplique el valor de sus tierras i aumente ¿quién sabe en cuanto! la importancia de sus negocios?

En este Estado no están exijentes los propietarios. Creo que dan grátis el terreno que se necesite para el ferrocarril.

## Inserciones.

Escuelas superiores de comercio. Por harto tiempo ha dirigido la Instruccion pública el espíritu de la juventud há-

125